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ОБМЕН ОПЫТОМ И ЛЮБЕЗНОСТЯМИ
МЕЖДУНАРОДНАЯ НОТАРИАЛЬНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ В СТОЛИЦЕ

Актуальные вопросы нотариальной 
практики в России и Франции 
обсуждались 21–22 февраля в гостиницеце 
«Националь» на Международном науччно-
практическом семинаре. 

Вработе семинара приняли участиеие прези-
дент Федеральной нотариальнойй палаты 
Мария Сазонова, президент Моссковской 
городской нотариальной палаты ВВасилий 

Ралько, президент Нотариальной палаты ППарижа 
Кристиан Лефевр, заместитель министра юсюстициии 
РФ Юрий Любимов. Кроме того, с француузскоой 
стороны присутствовали почетный президидедент 
Нотариальной палаты Парижа Кристиан Бенанасс, 
помощник Прокурора (Суд Большой инстанции)и) 
Жан Кинтард, нотариус Парижа Серж Паско и 
другие гости, с российской – представители Госу-
дарственной Думы ФС России и Главного управле-
ния Министерства юстиции РФ по г. Москве.

важ-Юристы из Франции и России обсуждали ряд важи и Р
ных для развития нотариата вопросов, в том числе:я развития нотариата вопросов, в 

– организация нотариата в России и Франции;рганизация нотариата в России и Ф
– приобретение права на профессию. Выпол-приобретение права на профессию

нение нотариусами профессиональных обязан-ние нотариусами профессиональных 
носстей;

– правила нотариального оформления во Фран-– правила нотариального оформления во 
цции;

ное делопроизводство в России;– нотариальное делопроизводство в России;
ость нотариальных сделок во – обязательность нотариальных сделок 

и;Франции и России
е информационных технологий – использование информационных технологий
ятельнов нотариальной деятельности; 

естры– электронные реестры и электронно-цифровая 
подпись; 

– семейное право и нотариус;
твен-– роль нотариуса в оформлении наследстве

ныхных прав в обеих странах.
В соответствии с программой мероприятия соответствии с программой меро

прошло подписание соглашения о продлении до-дписание соглашения о

говора о сотрудничестве между Московской го-
родской нотариальной палатой и Нотариальной 
палатой г. Парижа.

Начальник ГУ Минюста по г. Москве В.В. Де-
идов отметил, что расширение международ-ми

го сотрудничества на основе профессио-ног
льных организаций является потребностью нал
одняшнего дня. Он также отметил необходи-сего
ть принятия нового закона «О нотариате и мост
ариальной деятельности», при этом обратил нота

имание собравшихся, что такой закон отве-вни
ет интересам не только россиян, но и граж-чае

ан Евросоюза.да
С приветственным словом выступила президент 

ФНП М.И. Сазонова. Она заметила, что российский 
законодатель «во многом сориентирован на нота-
риат Франции» при подготовке нового закона для 
отечественных нотариусов.

БУКВА ЗАКОНА / № 9 / МАРТ / 2011 ГОДА  

ЗАКОНА
№ 9 / МАРТ / 2 0 1 1 www.mgnp. infoN O T A  L E XN O T A  L E X

А
рм

ен
 У

ри
ха

н
ян

Окончание на стр. 8

Окончание на стр. 2

ЯРКИЙ СИМВОЛ РОССИЙСКОГО НОТАРИАТА

В храме Христа Спасителя коллеги, друзья, родные и близкие Анатолия Иванови-
ча Тихенко почтили память президента ФНП, яркую жизнь которого оборвала 
10 лет тому назад пуля наемного убийцы. А.И. Тихенко ушел от нас в расцвете 
сил: – в марте 2011 года ему исполнилось бы всего 52 года.

В день трагической гибели первого частнопрактикующего нотариуса России, 28 фев-
раля, собрались его коллеги, известные юристы, все те, кто хотел еще раз поделиться 
воспоминаниями о характерных эпизодах яркой жизни Анатолия Тихенко, выразить 
свою любовь и уважение к его незаурядной личности, признание его за неоценимый 
вклад в дело развития российского нотариата.

Встреча проходила в неформальной обстановке, по предложению вице-президента 
Московской городской нотариальной палаты Лидии Поповой выступили все желающие. 
В их числе председатель Московской городской думы Владимир Платонов, президент 
Федеральной нотариальной палаты Мария Сазонова, вице-президент ФНП Владимир Яр-
ков, нотариусы Москвы и других регионов страны. Кроме того, в памятном мероприятии 
участвовали и выступили зарубежные госты, хорошо знающие А.И. Тихенко.
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ОТКАЗ В ПОЛЬЗУ 
НОТАРИУСОВ

Решение Мещанского районного суда го-
рода Москвы позволит столичным нота-
риусам в период их временного отсут-
ствия смело поручать своим помощникам 

исполнение обязанностей нотариуса.

Нотариус Москвы А.В. Игнатенко в марте 
2010 года обжаловала Положение о порядке за-
мещения временно отсутствующего нотариуса, 
занимающегося частной практикой, которое было 
утверждено решением Правления Федеральной
нотариальной палаты и согласовано с Министер-
ством юстиции РФ. Довольно долгое время суд ни
разу не рассматривал это дело, но вот 7 февраля

2011 года стороны впервые встретились в суде. 
Состоялось, наконец, судебное заседание, на ко-
тором вопрос был рассмотрен по существу и при-
нято решение.

Суд отказал нотариусу в заявленных требова-
ниях. Однако на судебном заседании представи-
тели как ФНП, так и Минюста подтвердили, что 
Положения носят рекомендательный характер. 
Дело в том, что еще в конце апреля 2010 года, 
после подачи указанного иска в суд, решением 
Правления ФНП Положению был придан статус 
примерного. Об этом 7 февраля в суде заявил 
представитель ФНП, отметив, что это исключи-
тельно локальный нормативный документ (ме-
тодические рекомендации), направленный в 
помощь региональным нотариальным палатам – 
членам ФНП. Тем самым представитель ФНП на 
суде признал, что региональные палаты вовсе не 
обязаны строго применять положения докумен-
та. Тем более не обязаны этого делать нотариусы, 
а территориальные органы юстиции на местах 
утверждают свои положения. Представитель Мин-
юста также подтвердил позицию своего ведом-
ства, указав на примерный статус Положения. 

Таким образом, привлеченные стороны за-
явили о необязательном характере докумен-
та, и судья вынес решение отказать нотариусу
А.В. Игнатенко в удовлетворении иска, так как 
указанный документ не нарушает ее профес-
сиональных прав. Несмотря на отказ, нотариус 
полностью удовлетворена решением суда, по-

скольку отныне под рукой будет письменное 
решение суда о необязательном характере По-
ложения. И в будущем на случай, если кто-то 
попробует, сославшись на вышеупомянутые 
правила, оспорить полномочия помощника но-
тариуса совершать те или иные нотариальные 
действия в период временного отсутствия нота-
риуса, ссылка на данное судебное решение по-
ставит все точки над «i». 

«В свое время я предложила ФНП и Минюсту 
заключить мировое соглашение, но их предста-
вители тогда не имели соответствующих полно-
мочий. За все это время с их стороны не было 
проявлено какой-либо инициативы», – заявила 
«Букве закона» нотариус Александра Игнатенко.

А.У.

К О Н Ф И С К А Ц И Я 
С  У Л Ы Б К О Й
Анна ЗАКАТНОВА, «Российская газета», 
специально для «Буквы закона»

«Третье лицо» – самый не-
счастный человек в судебном 
процессе. «Отобраться» на эту 
роль – все равно, что получить 
сосулькой по голове или рухнуть 
на гололед у самого подъезда –
с каждым может случиться когда 
угодно и где угодно.

В российской судебной прак-
тике третье лицо особенно уяз-
вимо, если у него хоть что-нибудь есть. Взглянем на 
практику Конституционного Суда, где в течение по-

следней пары месяцев появились два дела: по одно-
му постановление уже оглашено, другое дело толь-
ко будет слушаться в марте, но они похожи своей
абсурдной логикой, незыблемо опирающейся на ре-
шения местных судов. 

Первым решением в новом году для судей КС 
стало постановление о порядке применения ареста 
собственности, там было трое заявителей – креди-
торы предприятия-банкрота, компания, «попав-
шая» на договоре залога у банка, а также мать, чей 
сын ударился в бега. У всех троих было арестовано 
имущество. И вот КС, изучив дела, приходит к вы-
воду, что «налагаемый на неопределенно длитель-
ный срок запрет пользоваться и распоряжаться 
имуществом, преступное происхождение которого 
лишь предполагается, сопоставим по своему содер-
жанию с конфискацией имущества, применяемой по 
приговору суда». 

В итоге судьи КС потребовали внести изменения в 
статьи УПК, чтобы собственник, чье имущество было 
арестовано, а предварительное следствие приоста-
новлено, был не просто защищен с правовой точки 
зрения, но и получил компенсацию за понесенные 
убытки, «причиненные чрезмерно длительным 
применением данной меры процессуального при-
нуждения». Сейчас, по признанию судей КС, думцы 
довольно быстро, примерно в течение года, вносят 
поправки в законодательство, так что появилась на-

дежда, что части третья и девятая статьи 115, а так-
же пункт 2 части первой статьи 208 УПК РФ перепи-
шут, и станет полегче. 

А тут в КС поступает новая жалоба, и понимаешь, 
что «третьим лицам» рано расслабляться. Жили-
были два лесоруба в Архангельской области. Один 
спилил лишних 18 деревьев, другой – 19. Суд разо-
брался, творчески переосмыслил часть 2 статьи 8.28 
Кодекса об административных правонарушениях 
и наложил штраф. А также конфисковал лесоза-
готовительную машину, которой пилили. Правда, 
владельца машины к делу не привлекали и даже не 
известили о суде. Теперь он жалуется в КС и даже 
имеет хорошие шансы вернуть свое, но почему-то 
кажется, что расслабляться рано. 

Разве кто-то уже отказался от практики изымать у 
нотариуса журнал, где зафиксированы сотни сделок, 
когда следственным органам до зарезу требуется 
одна-единственная запись? Нет-нет, такие штучки, 
как ксерокс, непопулярны в правоохранительной 
системе, так же как и ноутбуки (не зря же они были 
так солидарны при дискуссии о том, можно ли ад-
вокату принести в СИЗО ноутбук). А несчастным 
«третьим-четвертым» лицам, которым срочно по-
надобилась справка по сделке, зафиксированной у 
нотариуса, можно посоветовать пожаловаться в КС. 
Вдруг да выгорит. Года через два. А пока придется 
терпеть конфискацию с улыбкой.

В ВЫСШИХ
СУДАХ

Окончание. Начало на стр. 1
ОБМЕН ОПЫТОМ
И ЛЮБЕЗНОСТЯМИ
МЕЖДУНАРОДНАЯ НОТАРИАЛЬНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ В СТОЛИЦЕ

Президент Нотариальной палаты Парижа Кри-
стиан Лефевр в ответ уточнил, что «мы будем 
обмениваться опытом и мнениями, но не будем 
предлагать вам готовые решения», так как при 
подготовке федерального закона о нотариате рос-
сийские ученые должны опираться и на собствен-
ные реалии, учитывать свои условия и традиции. 

Экс-президент Московской городской нота-
риальной палаты А.В. Скурлатов остановился на 
вопросах сотрудничества российских и француз-

ских нотариусов, которое, по его словам, «при-
дает новый импульс» отношениям юристов двух 
стран, которое обещает стать «максимально пло-
дотворным».

После такого обмена любезностями пришло 
время обсуждать сугубо профессиональные 
вопросы. Речь шла о процедуре нотариальных 
действий, об ответственности нотариуса и фор-
мах контроля за его работой, об организации 
экзаменов и конкурсов, необходимых для полу-
чения статуса нотариуса. 

Любопытная деталь: во Франции проверяющие 
приходят в нотариальную контору внезапно, без 
каких бы то ни было предупреждений. Тогда как 
в России нотариус загодя готовится к плановой 
проверке и имеет возможность привести все свои 

бумаги в порядок. «Коллеги, мы с вами находим-
ся в райских условиях», – пошутила по этому
поводу председатель Комиссии по контролю за
исполнением профессиональных обязанностей
нотариусами г. Москвы Л.Г. Лабзова.

В целом семинар оставил хорошее впечатление.
И не только у российских нотариусов. Их фран-
цузские коллеги отмечали, что за 20 лет в России
пройден такой путь, что уже пришло время не
только перенимать французский опыт, но и кое-
чем можно даже «поделиться». В частности, наши
нотариусы давно удостоверяют такие сделки с
предприятиями (например, с долями ООО), кото-
рые во Франции «нотариусам только снятся».

Константин ПОПОВ
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Московская городская нотариальная палата – самая крупная и одна 
из самых влиятельных в нотариальном сообществе России. Этот 
статус открывает для нас, нотариусов столицы, широкие возмож-
ности профессиональной реализации, но, вместе с тем, налагает 

особую ответственность за свои действия. Нотариат Москвы должен опреде-
лять стандарты профессиональной и организационной деятельности, быть 
проводником правовых знаний, своим примером пропагандировать трепетное 
отношение к закону и являться носителем правовой культуры. Москва – серд

це российского нотариата, и оно должно биться ровно.

Президент и Правление Московской городской нотариальной палаты сохра-
няют верность идеалам свободного нотариата и четко осознают меру своей 
ответственности за реальные дела.

В настоящий момент активно развивается система горизонтального управ-
ления. При Московской городской нотариальной палате действуют 15 комис-
сий по различным видам деятельности. Это позволяет не только эффективно 
организовать работу палаты, сократить время реакции на проблемы и реализо-
вать принципы самоуправления, но и сделать работу нотариусов более ком-
фортной и открытой.

Москва – интеллектуальный центр России. МГНП активно поддерживает 
стремление коллег к научной и преподавательской деятельности. В рядах мо-
сковского нотариата работают свыше десяти докторов и свыше тридцати кан-
дидатов наук.

Опираясь на этот потенциал, нотариат Москвы имеет возможность после-
довательно и аргументированно отстаивать свои интересы на самых высоких 
этажах власти. Инициативы МГНП поддерживаются на Федеральном и город-м и город-
ском уровнях. Важно осознавать, что никто, кроме нас самих, нмих, не сможет 
создать справедливый закон. 

Высокий статус московского нотариата признан и на ма международном уров-
не. МГНП в настоящий момент фактически стала субъубъектом международных 
отношений нотариата России. 

Очень важно за повседневными заботами не забывывать, что нотатариат не только 
высокоорганизованное сообщество юристов профефессионалов. Мы – семья!Мы – с  Обе-
спечить достойную жизнь нашим пенсионерам ии людям, в силу непреодолимых лу непре
обстоятельств не имеющих возможности занимматься нотариальной деятельно-иальной де
стью – наша первоочередная задача. В Московсвской городской нотариальной па-ой нотариал
лате создана и действует система социальной помощи, позволяющая регулярно зволяющая регу
выплачивать прибавку к пенсиям и социальным пособиям. И это не популист-ям. И это не поп
ская мера. Нотариат Москвы осознает, что стабильное развитие напрямую зави-азвитие напрямую 
сит от социальной ответственности внутри сообобщества.

Многое сегодня уже сделано, но еще большее предстоит сделать. Повестка на тоит сделать. Повестка 
ближайшие четыре года уже определена.

Законотворческая деятельность и взаимодействие
с органами власти
• Необходимо продолжать реализацию проектов ппо совершенствованию 

действующего законодательства о нотариате.
• Жизненно важно обеспечить стабильность в профессионалнальной деятельно-

сти каждого нотариуса путем предоставления необходимой норматирмативной базы, 
выработки понятной и удобной методологии применения действующего законо-о законо-
дательства, а также системное информирование о складывающейся нотариаль-
ной и судебной практик по наиболее важным направлениям деятельности.

• Продолжать активное сотрудничество с органами государственной власти, 
такими как Главное Управление юстиции, Московской городской Думой, Прави-
тельством Москвы, Государственной Думой Федерального Собрания РФ, Мини-
стерством юстиции РФ, участие в работе Ассоциации юристов России.

• Укреплять взаимодействие и сотрудничество с Федеральной нотариальной 
палатой, региональными и зарубежными нотариальными палатами.

• Оказывать содействие участию представителей Московской палаты в ко-
миссиях и различных рабочих группах при ФНП с целью представления в них 
интересов МГНП и создания возможностей для влияния на результаты работы.

• Создавать условия для развития инновационных технологий, в частности, 
содействовать внедрению электронно-цифровой подписи и других новейших 
информационно-технологических систем.

Организационная деятельность
• В предстоящие четыре года нам необходимо добиться признания нотари-

альных архивов государственными в целях передачи их для хранения в Госу-
дарственном архиве Москвы.

• В связи с планируемой Министерством юстиции РФ переаттестацией нота-
риусов для работы в новых условиях необходимо оказать нотариусам полную 
и своевременную помощь в подготовке и успешном прохождении данной пере-
аттестации.

• Оказывать помощь нотариусам в подборе помещений для профессиональной 
деятельности по льготным арендным ставкам.

• Создавать благоприятные условия для нотариусов, работающих в выходные, 
праздничные дни и неурочное время.

• Утвердить в качестве основной цели проверки деятельности нотариусов, 
работающих первый год – профессиональной помощи и поддержки.

Обучение и повышение квалификации
Развивать систему регулярного повышения профессиональной квалифи-• Развиват

кации нотариусов, осуществлять подготовку и подбор квалифицированных ка-
дров для работы в нотариальных конторах.

• Создать условия для профессиональной преемственности и формирования 
нотариальных династий, в частности, обучение детей и внуков нотариусов в 
колледже РААН, что дает возможность по окончании поступить сразу на второй 
курс Академии, а также по рекомендации Палаты направлять работников но-
тариальных контор для обучения на очном и заочном отделениях Российской 
академии адвокатуры и нотариата, в том числе и в аспирантуре.

• Создание профессионального клуба нотариусов под эгидой МГНП.

Социальная инфраструктура
• Продолжать развитие социальных программ: начиная с 2012 года довести 

размер социальной помощи нотариусам-пенсионерам до 11 500 рублей в месяц.
• Создать условия для социального медицинского страхования в целях выяв-

ления заболеваний на ранней стадии и оказания нотариусам высококвалифи-
цированной медицинской помощи.

• Развивать традицию своевременного представления заслуженных нотари-
усов к награждению МГНП, ФНП и Министерства юстиции РФ.

• Создать возможности для отдыха членов семей нотариусов.

Все вышеперечисленные задачи – логичное и последовательное продолже-
ние прежнего курса президента и Правления МГНП, в том числе, по формиро-
ванию имиджа сообщества в массовом сознании. Нотариат должен развиваться 
как публично-правовой, правозащитный и правоприменительный институт, ра-
ботающий на благо общества. Поэтому нотариату Москвы не нужны револю-
ции, последствия которых в первую очередь скажутся на гражданах, а во 
вторую – на нас самих.

За каждым словом должно стоять реальное дело!
Искренне Ваш,
       Василий Ралько

Василий Васильевич Ралько, доктор юридических наук, нотариус
г. Москвы, президент Московской городской нотариальной палаты.
Родился 7 февраля 1956 года в Минской области.
С 1993 г. стажер нотариуса г. Москвы, а с 1994 по 1997 г. нотариус Московской госу-

дарственной нотариальной конторы № 1. В должности частнопрактикующего нотариуса 
г. Москвы с 1997 года.

В 1999 г. был избран членом Правления Московской городской нотариальной палаты. 
С 2003 г. являлся членом Комиссии по законодательной и методической работе МГНП. 

С 2000 года начал преподавать дисциплину «Нотариат», является доцентом кафедры ад-
вокатуры и нотариата Московской государственной юридической академии. В настоящее 
время – профессор, заведующий кафедрой нотариата Российской академии адвокатуры и 
нотариата.

В 2006 году вошел в состав Правления МГНП и был избран ее вице-президентом. 
В 2008 году избран президентом МГНП, а в 2009 году – членом Правления ФНП. По его 
инициативе в здании МГНП организована приемная по бесплатной правовой помощи на-
селению. 

С 2000 года по настоящее время является помощником депутата Государственной думы 
РФ В.Я. Комиссарова. Член Правления Ассоциации юристов России.

Активно участвует в мероприятиях по повышению правовой культуры граждан, вы-
ступая в СМИ и разъясняя положения законодательства. На протяжении всего периода 
деятельности является руководителем стажеров. 

В.В. Ралько является автором ряда статей, монографий, публикаций в области нотариа-
та (более 50 работ).

Награжден медалью МГНП 1 степени «За безупречное служение и верность профес-
сии», знаком «Почетный адвокат России», юбилейным знаком ГУВД по г. Москве «В честь 
40-летия со дня образования милиции по охране дипломатических представительств».

В.В. Ралько женат, имеет четверых детей и троих внуков. На разговорном уровне вла-
деет испанским и английским языками.
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ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ МОСКОВСКОГО НОТАРИАТА НА БЛИЖАЙШИЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА
КА НДИДАТА В ПРЕ ЗИДЕНТЫ МГНП В.В.  РА ЛЬКО*

* Редакция предоставляла всем желающим право опубликовать свои предвыборные материалы. К моменту подписания номера в печать поступил один, данный материал.
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На вопросы корреспондента
«Буквы закона» отвечает председатель Комиссии 
профессиональной чести нотариусов Н.И. Агамиров

Натиг Исмаилович, расскажите, какими способами комис-
сия МГНП добивается соблюдения нотариусами норм про-
фессиональной этики? Каковы полномочия комиссии?

– С нашей точки зрения, работа комиссии начала вносить 
свою полезную лепту в поддержание нормального климата в нотариальном 
сообществе города. 

Работаем в тесном контакте с Палатой, особенно хочется отметить по-
мощь сотрудников организационного отдела.

С этого года нам поручено вести анализ жалоб. Это очень важная и нуж-
ная работа, требующая, конечно, основательной подготовки, большой кро-
потливой и системной работы, но мы надеемся, она позволит выявлять 
наиболее уязвимые точки в нашей деятельности и своевременно предупре-
ждать их, не дожидаясь жалоб и нареканий со стороны тех, чьи права и ин-
тересы мы должны защищать.

В целом, у комиссии много задач, ведь вопросы профессиональной этики 
касаются огромного спектра вопросов взаимоотношений нотариуса с граж-р
данами и юридическими лицами, государственными органами, сви, своими кол--
легами, нотариальным сообществом в целом и т.д. В этом пм плане комиссиии 
предоставлены дополнительные полномочия по рассмотмотрению обращенийй 
нотариусов. Такие обращения уже были. Поэтому мымы ждем ваших обраще--
ний и предложений и рассчитываем на вашу помощощь в решенинии многих зло-
бодневных проблем нашей профессиональной жжизни.

Приведите, пожалуйста, статистику по о проверкам нотариусов.нотар
– Из одиннадцати материалов, переданныых на рассмотрение комиссииотрение комиссии 

Правлением МГНП (по состоянию на 01.12.202010) , по пяти материалам были и материалам были 
приняты решения о дисциплинарных взыскааниях.

Какую роль в служебной карьере нотариуса могут сыграть дисци-гут сыграть 
плинарные взыскания (выговор, строгийй выговор) за отступления от ) за отступлени
требований закона при оформлении завеещания или, например, откры-или, например, отк
тия параллельного наследственного делаа? 

– В двух случаях комиссия объявила нотарариусам строгие выговоры. Эта ам строгие выговоры. Эт
мера была применена в отношении нотариусаа О.А. Федоренко, в действиях .А. Федоренко, в действиях
которой были выявлены серьезные отступленияия от требований закона при я от требований закона при
оформлении завещания. Нотариусам Н.Э. Гуменюкюк и Ю.И. Осокину объявле-
ны, соответственно, строгий выговор и выговор за на неуплату в течение дли-
тельного времени членских взносов и нарушение тем см самым п 2.3-2.6 § 4 и 
п. 12–13 § 9 Профессионального кодекса нотариусов Москвсквы.

С сожалением приходится констатировать, что большинство ство жалоб на 
действия нотариусов, рассмотренных Комиссией, были признаны обосно-обосно-
ванными. Причем досадные оплошности в своей работе допускают и опыт-
ные нотариусы. Такой случай имел место в действиях нотариуса В.И. Агей-
ченкова, который незаконно открыл параллельное наследственное дело к 
имуществу А.А. Захаровой, что привело, в конечном счете, к нарушению за-
конных прав ее наследника Л.В. Ушаковой. Соответственно, В.И. Агейчен-
кову был объявлен выговор за ненадлежащее исполнение своих профессио-
нальных обязанностей.

За различные нарушения Профессионального кодекса нотариусов Мо-
сквы комиссия объявила замечание нотариусам Л.Б. Ракитину, Н.Э. Куз-
нецовой, А.В. Кузовкову, О.М. Леоновой, А.С. Ловинюкову, Н.А. Лыковой, 
Т.В. Мешковой, В.В. Новиковой, И.В.Тарасовой. 

Резкую негативную оценку со стороны комиссии получили факты грубо-
сти в отношении посетителей. К сожалению, такие случаи еще встречаются 
в работе нотариусов. 

Наши коллеги, похоже, частенько забывают требования ПК о том, что 
нотариус «в любой ситуации должен стремиться сохранять выдержку, про-
являть терпение, вежливость и тактичность в отношении с теми, с кем он 
взаимодействует в рамках профессионального и личного общения, а также 
соблюдать культуру в речи, одежде и поведении, не допуская проявлений 
антигуманного отношения к людям, невнимания к их интересам». 

 Кстати, об одежде и вообще об имидже нотариуса. Я не хочу изрекать про-
писные истины про театр и гардероб. Но ведь мы же претендуем на высокий 
статус нотариуса, справедливо относя институт нотариата к превентивному 
правосудию, а всегда ли соответствуем этому высокому назначению и ста-
тусу? Ну, разве нормально, что нотариус, которая, к слову, уже не один год 
работает, до сих пор ведет прием вместе с сотрудниками в одной комнате и 
шкафом отгораживается от остальных сотрудников и посетителей? 

о Комиссия в некоторых случаях вынуждена была обра- Исходя из этого К
усов на отсутствие подходящего помещения для но-тить внимание нотариус

потребовать от нотариусов принять меры для обе-онторы и поттариальной ко
овий функционирования нотариальной конторы спечения надлежащих условспечения надле

и безопасности приема. ности п
к присутствие на общих собраниях и других Или взять такой вопрос, какять такой
льных для посещения. мероприятиях Палаты, обязателиятиях Пала
аши коллеги ведут себя достойно в отноше-Что греха таить, не всегда нагреха таить, н
ально-этические нормы, прописанные в ПК: ниях друг с другом, забывая морадруг с другом, за
я с коллегами по профессии на принципах «Устанавливать свои отношенияанавливать свои о
фессионального взаимодействия, проявлять взаимоуважения, доверия и профимоуважения, довер

ность. корректность и доброжелательнрректность и доброжел
и тактичным по отношению к коллегам, ин-Быть предупредительным и Быть предупредительн

огущим повлиять на их работу, потенциальным формируя их по вопросам, могформируя их по вопросам, 
стям и другим проблемам, требующим профес-профессиональным трудностпрофессиональным трудно

и». сиональной солидарности»
дается впечатление, что нотариусы не знакомы не Вообще, иногда создае

рофессиональной этики, но и законами в целом.только с нормами проф
 жалобу К.В. Клочкова на действия нотариуса Н.Р. Букия, Рассматривая жа

столкнулась с фактом «махрового» формализма и необоснован-Комиссия стол
ного затягивания с исполнением вступившего в законную силу решения ного
Нагатинского суда. Более того, нотариус умудрился взыскать с заявителя 
плату за изготовление копий документов, истребованных судом. Конеч-
но, Комиссия строго указала нотариусу Н.Р. Букия на необходимость не-
замедлительного исполнения вступившего в законную силу решения На-
гатинского районного суда города Москвы от 17.05.2010 года, а также на 
недопустимость взимания платы за изготовление копии документов, за-
прашиваемых судами, и обязала нотариуса возвратить К.В. Клочкову взы-
сканные с него 1105 руб. 

В ряде случае, несмотря на выявленные ошибки, Комиссия ограничива-
лась в отношении допустивших их нотариусов обсуждением. Учитывались 
незначительный, иногда лишь формальный характер нарушений, длитель-
ный срок после их выявления, принятые меры по устранению недостатков 
и самокритичная позиция нотариусов, привлекавшихся к ответственно-
сти. Такие решения были приняты в отношении нотариусов О.И. Брагиной, 
А.П. Сорокина, Н.Г. Габанян. 

Кстати, таким же образом Комиссия поступила в отношении многих кол-
лег при рассмотрении дела о неуплате членских взносов, признав причины 
несвоевременной уплаты со стороны отдельных нотариусов уважительны-
ми , приняв во внимание факт погашения ими задолженности. 

В целом, свою главную задачу Комиссия видит, прежде всего, не в на-
казании, а в оказании помощи коллегам в правильном понимании и при-
менении в повседневной работе норм и требований Профессионального 
кодекса.

(Окончание следует).

Подготовил Антон ВАРЛАМОВ

НАТИГ АГАМИРОВ: «ОШИБКИ НОТАРИУСОВ ПОМОЖЕМ 
ИСПРАВИТЬ, А ЗА ПРОСТУПКИ ИМ ПРИДЕТСЯ ОТВЕЧАТЬ»
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Рассказать о рабочих буднях 
информационного отдела МГНП 
мы попросили его руководителя
А.Г. Макунина, который уже 30 лет 
занимается информационными 
системами и участвовал во внедрении
IT-продуктов, успешно применяемых
в масштабах всей страны.

– Наш отдел, – начал свое повествование
Александр Геннадьевич, – решает задачи тех-
нического обеспечения нотариальной деятель-
ности. Фактически речь идет обо всей работе
сотрудников Палаты, которая так или иначе
связана с компьютерами, телефонами и другой 
оргтехникой. Поддерживаем работоспособность 
внутренних сетей в здании, рабочих станций, 
администрирование серверов, работу систем 
«1С Бухгалтерия», «1С Кадры и зарплата», «На-
следство без границ».

Усилиями сотрудников отдела организова-
на работа информационно-справочных систем 
МГНП: вводятся данные об изменениях адресов и 
телефонов нотариусов, об отсутствии нотариусов 
на работе (больничные, отпуска) т.п.

Информационный отдел решает также много 
других задач. Это подготовка обновленных спипи-
сков нотариусов со справочной информациией 
для системы «КонсультантПлюс», Московсской 
телефонной справочной службы «009», сбобор и 
обработка различных статистических даанных 
о деятельности нотариусов, тестированиее про-
грамм, предлагаемых палате различнымии орга-
низациями.

Из года в год количество входящей в МГНПП кор-
респонденции увеличивается на 10–15%, ссоот-
ветственно растет и нагрузка, сотрудников ПаПала--
ты за последние десять лет практически не сталало о 
больше. При этом производительность растет, как ак 
правило, за счет автоматизации и перераспреде-
ления сотрудников между отделами. На данный 
момент информотдел самый многочисленный в 
Палате – работаем вшестером. В меру сил стара-
емся развивать все направления, двигаемся ма-
ленькими шажками: кусочек сделали – застолби-
ли, потом опять… 

Следует отметить, что в отделе могут работать 
только специалисты самого широкого профи-
ля, которые в любое время способны подменить 
друг друга на рабочих местах. Ведь приходится 
иметь дело с огромным объемом информации, 
оперативно реагировать на любые сбои в работе
техники, решать проблемы, возникающие у со-
трудников палаты, у нотариусов и их системных 
администраторов.

Особое место в нашей работе занимает инфор-
мационное сопровождение системы «Наследство 
без границ»: оказание помощи нотариусам в за-
ведении наследственных дел, выдача справок о 
наличии наследственных дел, выборочная уста-
новка системы у нотариусов, сбор и обобщение
замечаний по ее работе, общение с разработчи-
ками, ввод в ЕНОТ отсканированных подписей и 
печатей нотариусов, исполняющих обязанности.

Мы попросили руководителя отдела предста-
вить нам своих сотрудников и дать им краткую 
характеристику.

– Помогает нотариусам освоить работу с но-
выми блоками, в частности с учетом бланков 

единого образца в 
программе ЕНОТ, Ли-
дия Кузина. Она – ад-
министратор единой 
системы «Наследство 
без границ» по учету 
наследственных дел, 
заведенных в Москве с 
2005 года, независимо 
от прописки умершего. 
Консультирование но-
тариусов и их помощ-
ников по программе 
ЕНОТ – довольно кро-
потливая и трудоемкая 
работа. Лидии часто 
приходится буквально 
диктовать пошаговые 
действия для работы 
в программе, причем 
делать это надо опе-
ративно. Здесь тЗдесь требу-
ется больбольшая концен-
трация, ведь от качества консультации зависит рация, ведь от качества консультации зависитва 
эфэффективность работы нотариуса. нот

Отдыхая от напряженной работы, Лидия любит ая от напряженной работы, Лиди
путешествовать по России. У нее особое отно-ствовать по России. У нее особо
шение к городу на Неве, где за последнее время к городу на Неве, где за последнее 
успела побывать уже пять раз.ла побывать уже пять 

На письменные обращения, телефонные звон-а письменные обращения, телефонные з
ки граждан и нотариусов, поступающие в Пала-граждан и нотариусов, поступающие в Па
ту отвечают Олеся Левина и Галина Бажуткина. отвечают Олеся Левина и Галина Бажуткин
От них требуется общительность, в некоторых т них требуется общительность, в некоторых
случая даже выдержка и терпение, так как теле-случая даже выдержка и терпение, так как теле-

янно.фоны звонят постоян
же специаУ Олеси есть также специальная обязанность – 

лектронприем и рассылка электронной почты МГНП по 
др уадресу: mgnpinfo@notary.rumgnpinfo@notary.ru р Работа организо-

вана четко: письма сортируются по папкам, пере-
правляются в соответствующие отделы. Кроме 
того, она работает в программе ЕНОТ, внося в базу того, она работает в программе ЕНОТ, внося в базу 
данных сведения об отмененных доверенностях. нных сведения об отмененных доверенностя

В нерабочее время Олеся мечтает побывать на рабочее время Олеся мечтает побы
далеких островах (Бора-Бора или Шри-Ланка).вах (Бора-Бора или Ш

Галина Аркадьевна Бажуткина тоже работает 
с гражданами, нотариусами и их помощниками, 
отвечает на запросы разных инстанций. Также 
она дает ответы на вопросы по архивам старых 
лет. Занимается передачей архивов нотариусов, 
сложивших полномочия, действующим нотариу-
сам. Таких случаев много. Архивы необходимо 
описать, согласовать все нюансы с действующим 
нотариусом, обеспечить передачу. Эта работа ве-
дется совместно с Комиссией по архивам и дело-
производству.

Обращаются к ней не только граждане, бывает 
много судебных запросов и запросов по завеща-
ниям. Ведь случается так, что архивы передаются 
неоднократно, а люди не знают, куда обращаться. 
Работа ведется в тесном контакте с Министер-
ством юстиции, сотрудники которого помогают 
палате в поиске наследственных дел.

У Галины Аркадьевны родился внук, которому 
сейчас год и десять месяцев, поэтому все свобод-
ное время она уделяет малышу.

Недавно в отдел после рождения своего 
первенца и окончания декретного отпуска 
вернулась Наталья Перерва. Она будет пред-
ставителем МГНП в Удостоверяющем центре 

нотариата и займется всеми вопросами по вне-
дрению ЭЦП.

Еще один хороший специалист – Варвара Пав-
лова – еще год будет находиться с ребенком в л
декретном отпуске. «Мы с нетерпением ждем де

звращения молодой мамы обратно в отдел», – возв
бается ее начальник.улыб
авный системный администратор Пала-Гла
митрий Пономарев обеспечивает работу ты Дм
очно-информационной системы, благода-справо
торой хранятся данные о нотариусах, со-ря кот
иках палаты и осуществляется документо-трудни

от. оборо
Это высококлассный специалист широкого – Э

офиля с большим чувством ответственности профп
а продукты, которые он создает и внедряет. за за

Он все делает так, чтобы людям было удобно Он
работать с его изделиями (программный про-
дукт, интерфейс, программно-технический ком-
плекс), – подчеркивает А.Г. Макунин. – Дима 
считает, что правильно организованный процесс, 
совмещенный с определенной технологией, по-
зволяет облегчить нам жизнь. Взять, к примеру, 
серверную, где в свое время был наведен «по-
рядок». Приятно, когда сотрудники Палаты не 
испытывают проблем с вирусами, Интернетом
и т.д.

Кстати, Дмитрий – очень хороший отец. Вне 
работы у него на первом месте семья, а потом 
спорт.

А.Г. Макунин особо отмечает, что информаци-
онный отдел является кузницей кадров для дру-
гих отделов и нотариальных контор. «Например, 
начальник организационного отдела Елена Ав-
деева – выходец из нашего отдела. Кроме того, 
совсем недавно исполняющим обязанности ру-
ководителя общего отдела МГНП стала Наталья 
Труженникова, тоже работавшая у нас», – уточ-
нил он.

Отвечая на вопрос о своих увлечениях, Алек-
сандр Геннадьевич говорит, что очень любит чи-
тать и читает все, кроме любовных романов, при-
чем делает это довольно быстро, поэтому книжки 
хватает на пару дней. А еще с удовольствием 
смотрит кинофильмы, но, к сожалению, исключи-
тельно за счет сна, так как свободного времени 
катастрофически не хватает.

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ ИНФОРМАЦИИ 
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Родился в Москве, на улице Покровка. 
С детства старался не только хорошо 
учиться в знаменитой 330-й мужской 
школе, что во дворе «Чкаловского дома» 

у Курского вокзала, но и овладеть навыками раз-
личных видов спорта.

Однажды стал свидетелем волейбольного мат-
ча, в котором «на равных» с другими играл кра-
сивый молодой парень. Играл он одной правой, 
потому что вернулся с войны без левой руки. 
Но как играл! С того момента волейбол вместе с 
самбо заняли все свободное время Володи. Шко-
лу окончил, имея 2-й взрослый разряд по волей-
болу. В 1957 г. ЦСК Минобороны присвоил ему 
звание «судья 1 категории по волейболу», даю-
щее право судить чемпионат России.

Прошло полвека
– Так случилось: мой любимый волейбол сталал 

благодаря энтузиастам Московской городсккой 
нотариальной палаты самым зажигательньным 
видом спорта в турнирах нотариусов. ННаши 
пути совпали, – говорит Владимир Миххайло-
вич. – Опыт проведения волейбольных ттурни-
ров и выездных соревнований уже есть! ММожно, 
понимаете, замахнуться и на Олимпиаду нота-
риусов…

Здесь уместно вспомнить: нельзя надолгого от-
влекать от работы сотрудников нотариатата (с с 
одной стороны), но очень хочется провести си сосо-
ревнования «круто», чтобы на всю страну проро-
звучало (с другой стороны)… 

Вспоминаю «недалекие» советские времена. 
Олимпийского арбитра пригласили на долж-
ность главного судьи Спартакиады работников 
морского и речного флота. Командные сорев-
нования всех пароходств СССР. На три  недели 
большой теплоход стал домом для 300 сотруд-
ников. Маршрут – по Днепру до Одессы и об-
ратно. Останавливались для проведения сорев-
нований по разным видам спорта и экскурсий. 
В волейбол играли на стадионе в Одессе. О чем 
тут говорить… На обратном пути на большой 
палубе проведен конкурс красоты. Участниками 
Спартакиады были только работники отрасли. 
Никаких профессионалов. 

Рекомендации
от первого лица
– Как не навредить своему здоровью и рабо-

тать с удовольствием, в тонусе? Ничего ново-
го: регулярно, без напряжения, заниматься физ-
культурой.

Соревнования нотариусам нужны. Они сти-
мулируют. Каждому приятно проявить себя в 
ином качестве, научиться владеть своим телом, 
пообщаться с коллегами, выплеснуть эмоции, в 
конце концов. 

Всем советую регулярно плавать. Для вас – 
это самый полезный вид спорта. Желательны 
ежедневные прогулки и пробежки (на работу и с 
работы не считается). Волейбол? Конечно. Ба-

скетбол? Да. Для мужчин интересен минифут-
бол. Шахматы и бильярд, настольный теннис.

Новые идеи
– Кстати, о бильярде. Новым начинанием мо-

жет стать VIP-турнир по бильярду. Сначала по 
регионам: Центр, Северо-Запад и т.д. В даль-
нейшем можно проводить матчевые встречи, 
личные и командные. Журналистам будет ин-

тересно. И всем нотариусам! Преимущества ересно. И всем нотариусам! Преимущест
таких турниров трудно переоценить: нефор-таких турниров трудно переоценить: нефор
мальное общение «без галстуков», неспешный мальное общение «без галстуков», неспешный

по выработке законотворче-обмен мнениями по выработке законотворче-
сто знакских позиций, просто знакомство. «Зеленое 

поверьсукно» объединяет, поверьте моему многолет-
матенему опыту! «Мысль материальна. Слово – это 

дело», – так написано внутри одной из египет-
ских пирамид. 

Штрихи войны
9 мая 1945 г. Владимир Рендель был на Крас-г. Владимир Рендель

ной площади, 9 мая 1955 г. – в столице Татарста-
на – Казани, участвовал в параде в честь 10-летия 
Победы, шли строевым шагом в каре 20 на 20 с

отомкнутыми штыками наперевес. Летом 1955 г. 
в составе волейбольной команды окружного 
Дома офицеров выиграл Спартакиаду в Казани и 
Кубок Приволжского военного округа. Офицером 
служил на должностях: оперативный дежурный 
района ПВО, начальник физподготовки и спорта 
соединения. Это было время «холодной войны». 
Особо вспоминает о боевом задании по самоле-
ту – нарушителю воздушного пространства СССР 
типа U-2 с летчиком-шпионом Пауэрсом ранним 
утром 1 мая 1960 г.

Мирная профессия
После демобилизации Владимир Михайлович 

работал электромонтажником на московском ма-
шиностроительном предприятии. Собирал станки 
и автоматические линии. Ему довелось участво-
вать в сборке и пуске первого в стране цеха-
автомата на ГПЗ-1 (Государственный подшипни-
ковый завод). Затем стал конструктором станков, 
защитил диплом по специальности «инженер-
электромеханик». Далее много лет занимался ор-
ганизацией производства в электротехнической 
промышленности страны. Побывал более чем 
на 70 предприятиях, в том числе с проверками. 
Опубликовал более 20 статей. Награжден тремя 
медалями ВДНХ СССР. Принимал участие в орга-
низации выставок и семинаров. В 90-е годы был 
заместителем директора французского электро-
технического предприятия в Москве.

Больше чем хобби
У Ренделя со спортом связана вся жизнь. В во-

лейболе он судья Чемпионатов страны с 1964 г., 
шести Спартакиад народов СССР. Спикер-рефери 
630 международных матчей, в том числе Олим-
пийских игр, Чемпионатов мира, Европы, Лиги 
европейских чемпионов, Мировой лиги и Гран-
при, матчей звезд.

Продолжает активно участвовать в организа-
ции и проведении чемпионатов России, Москвы 
и различных ведомств по рукопашному бою, 
стрельбе, лыжам, легкой атлетике и другим видам 
спорта. Особенно трепетно он относится к дет-
ским соревнованиям. 

Буквально на днях работал спикером-рефери 
в матче Лиги европейских чемпионов «Дина-
мо» (М) – «Тур» (Франция) и матче среди женских 
команд «Динамо» (М) – «Скаволини» (Италия). 
Сейчас участвует в организации Чемпионата 
мира по рукопашному бою, который пройдет 
27 марта в Крылатском. 

Фрагменты из жизни В.М. Ренделя можно най-
ти в журнале «Время волейбола» № 2 за 2010 г.,
с. 62–64, «Голос, знакомый тысячам» (www.voley.ru),
а также в журнале «Рукопашный бой» № 3 за 
2010 г., с. 43  (www.ofrb.ru). 

НАЙТИ СЕКРЕТ ЖИЗНЕННОЙ СИЛЫ
Известный далеко за пределами нашей страны спортивный судья Владимир Михайлович Рендель с недавних пор активно 
участвует в мероприятиях, организуемых московскими нотариусами. Сегодня мы общаемся с ветераном войны, труда, спорта, 
прошедшим большой интересный путь и не собирающимся уходить на заслуженный отдых. 

Подготовил Армен УРИХАНЯН
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Осенью 2009 года, после успешного восхождения в Испанских 
горах Сьерра Невада, мы (нотариусы, члены туристического 
клуба «Пилигримы») возвращались в Москву и уже строили 
планы о будущих путешествиях. И, когда Александр 
Михайлович Смычкович – руководитель группы предложил 
следующее восхождение совершить на высшую точку
Мaрокко в горах Высокий Атлас, мы были удивлены. Большая 
часть моих знакомых, как и я, при упоминании о Марокко 
представляли себе африканские пески пустыни Сахара. А нам 
было предложено осуществить восхождение на одну из вершин 
гор Высокий Атлас Тубкаль высотой 4 167 метров. Когда же мы 
узнали, что в октябре 2010 года в одном из городов Марокко 
будет проходить очередной конгресс нотариусов латинского 
нотариата, мы с радостью решили, что восхождению на Тубкаль 
быть. Поэтому после успешной экспедиции в монгольскую 
пустыню Гоби в мае 2010 года началась кропотливая 
подготовка к поездке в Марокко. Команда сформировалась 
достаточно быстро. Основной костяк – это нотариусы, ранее 
участвовавшие в восхождениях на вершины гор в Греции, 
Болгарии, Испании из Москвы, Санкт-Петербурга, Челябинска, ябинска, 
Омска, Ханты-Мансийска, Магнитогорска и Краснодародарского 
края. Обрадовались тому, что впервые в командунду вошли 
нотариусы Ижевска, узнавшие о наших похододах из статей, 
опубликованных в «Нотариальном вестникике».

26 сентября 2010 года команда клуба «Пилигргримы» в составе 13 человекставе 13 человек, 
возглавляемая заслуженным путешественникоком России А.М. СмычковичемА.М. Смычковичем, 
вылетела в Марракеш. Африка встретила наас жарким солнцем и дружески-олнцем и дружески-
ми улыбками марракешцев. 

Население Марокко составляет 30,7 мллн. человек, из которых только  из которых т
половина – грамотные. В основном это жиители крупных городов. Жителипных городов. Жи
горных селений живут за счет выращиваниия и продажи фруктов (апельси-дажи фруктов (апел
ны, гранаты) и сбора грецких орехов. 

Согласно утвержденному графику мы, нее задерживаясь в городе, от-адерживаясь в городе, от
правились на специальном автобусе в сторонуну гор к месту начала нашего гор к месту начала нашего
треккинга, поселку Имлиль. Краткое знакомствтво с достопримечательно-
стями Марракеша нас не расстроило, так как мы зы знали, что после возвра-
щения с гор у нас будет время для более детального ио изучения культурных 
ценностей этого древнего города. Пейзажи, мелькавшие ие за окном, отлича-
лись особым колоритом, и извивающаяся серпантином дорогаорога вела нас в 
горы… 

К вечеру мы добрались до небольшого горного села Имлиль (1 700 ме-
тров над уровнем моря), где встретились с местными гидами. Перегрузили 
багаж на мулов, а сами налегке начали подъем по горной дороге и тропам 
к месту ночевки в берберской деревне Аремд, расположенной у подножья 
горы Тубкаль на высоте 2 050 метров. На узких улочках деревни нам встре-
чались местные жители, которые с интересом разглядывали нас и друже-
ски улыбались. Однако все наши попытки сфотографировать кого-либо из 
жителей наталкивались на категоричный отказ. Молодые местные гиды, 
сопровождавшие нас, мотивировали этот отказ желанием людей уберечь 
себя от злых духов. Цивилизация чувствовалась только в общении с ги-
дами и персоналом маленьких частных гостиниц. Культурным и админи-
стративным центром поселка является мечеть, отличавшаяся богатством 
архитектуры. Тогда как серые каменные жилища местных жителей – с ма-
ленькими окошками под крышей, зато с разноцветными дверьми. 

В поездке нас сопровождали и обслуживали только лица мужского пола. 
Местное население говорит на арабском, берберском языках, а те, кто 
связан с туристическим бизнесом, так же, как и жители больших городов, 
говорят еще и на французском, и испанском языках, которые входят в чис-
ло официальных языков страны.

Первый день путешествия закончился прекрасным ужином на огромной 
террасе с видом на закат в горах, напоминающим описания из сказок «Ты-
сячи и одной ночи». Это было первое знакомство с национальной кухней. 
Перед поездкой в Марокко нас строго предупредили не пить местную воду, 
но мы не смогли отказать себе в удовольствии попробовать знаменитый 
берберский чай, настоянный на мяте с большим количеством сахара. Все 
расположились на ночлег в доме берберской семьи. Спали на низких топча-
нах, покрытых коврами. 

Раннее утро следующего дня немыслимыми красками расписало верши-
ор с нависающими над ними белыми облаками. Для акклиматизации ны гор с на

ись на небольшую прогулку по окрестностям деревни. По пути мы отправились н
натовые рощи и сады ореховых деревьев. Вековые дере-мы встречали гранат

пичны для гор Высокого Атласа. Орехи используются вья грецкого ореха типи
и изготовления сладостей, а стволы используют при берберами для питания и иберберами для

роение у всех было прекрасное. В этом коротком домов. Настростроительстве д
ь свою готовность к будущему подъему, прове-походе можно было оценить жно бы

наряжения. Не обошлось и без курьезов.рить наличие необходимого сничие необ
частнику был передан список вещей, которые Во время сборов каждому учаемя сборов
похода. В горах особое внимание уделяется ему необходимы для данного побходимы для

альные треккинговые ботинки с рифленой обуви. Это должны быть специа Это должны б
увствовать себя на тропе уверенно в любую подошвой, которые позволяют чушвой, которые по

при выходе на тропу выяснилось, что одна погоду. К сожалению, только поду. К сожалению, 
ботинок взяла с собой обычные кроссовки, девушка из г. Ижевска вместо вушка из г. Ижевска 

удет гораздо удобнее и легче. Проблему поис-решив, что в такой обуви ей будешив, что в такой обуви 
ли решить гиды, раздобыв на прокат ботинки ка необходимой обуви помоглка необходимой обуви пом

чем нужно. Но другого выхода не было.гораздо большего размера, чегораздо большего размера, ч
нем подхода к горе Тубкаль. После крутого подъе-Следующий день стал дне

ну Арунд к последней деревне в долине. По середине ма мы вышли на равнину 
мный белый камень высотой с двухэтажный дом – свя-деревни лежит огромн

мничества мусульман Сиди Чамаруч – место захоронения тое место паломнич
тсюда по крутому зигзагообразному подъему поднимаемся в до-святого. Отсюда

лину Аит Мизан. С этого места видны все горные пики Западного Атласа. лину Аит
Все наиболее тяжелое снаряжение везут мулы. Казалось бы, в рюкзаке не-
большое количество личных вещей, но разреженность воздуха и высота 
дают о себе знать. Группа идет в медленном темпе, растянувшись на боль-
шое расстояние. Новичкам пришлось тяжело, особенно на высоте, близкой 
к 3 тысячам метров. Большое значение имеет и правильное дыхание, и пра-
вильный ритм ходьбы. На пути встречаются другие путешественники из 
разных стран. Все радостно приветствуют друг друга. 

Нас обрадовало и удивило, что на высоте более 2 500 метров нам встреча-
лись площадки, где под временными навесами находилось подобие малень-
кого кафе, в котором можно было купить свежевыжатый апельсиновый сок. 
Вкус сока особый: марокканские апельсины действительно вкусные, напи-
ток наполняет организм необходимой энергией. Наконец к вечеру мы дош-
ли до приюта, расположенного на высоте 3 208 метров. Мы смогли отдох-
нуть, поужинать, расслабиться и подготовиться к решающему подъему. 

Приют сильно отличался от тех приютов, в которых мы побывали во вре-
мя предыдущих восхождений в других странах. На площадке среди вершин 
возвышаются два довольно высоких здания, сложенных из огромных кам-
ней. А вокруг них расположилось большое количество желтых, красных и 
зеленых палаток, в которых ночуют «дикие» туристы. Мы же расположились 
в одной из больших комнат приюта с целым рядом двухъярусных стеллажей, 
рассчитанных для ночевки 15–20 человек. Персонал этой высокогорной го-
стиницы – местные гиды исключительно мужского пола. В комнате отдыха 
встречаются путешественники из разных стран, общаются и на специально 
укрепленной доске оставляют на память о себе сувениры. Мы с гордостью 
водрузили на нее эмблему нашего нотариального клуба и бандану с изо-
бражением флагов Марокко и России. Такие разноцветные косынки были 
прикреплены на рюкзаке каждого из нас.

ТАКИЕ НЕ ЗНАКОМЫЕ ГОРЫ

Окончание на стр. 8
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Т А К И Е
НЕ ЗНАКОМЫЕ ГОРЫ

Ночь прошла тревожно: высота сильно влияет на самочувствие, особенно 
когда принимаешь горизонтальное положение. Начинают накатывать го-
ловная боль, тошнота, стучит в висках, учащается сердцебиение.

Подъем был ранним, встали в 4 часа утра. Выяснилось, что одна участница 
похода не сможет участвовать в восхождении из-за плохого самочувствия. 
Остальные еще в темноте направились к началу тропы, ведущей к вершине. 
Оказалось, что желающих пойти на восхождение много, пришлось выстро-
иться в довольно плотную цепочку. У каждого на голове горел фонарик, по-
этому в темноте эта светящаяся змейка смотрелась очень романтично. 

С нами отправились три гида: Хабиб, Мухаммед и Хусейн. Им предстоя-
ло вывести группу на вершину, либо вернуться в приют с теми, чье само-
чувствие потребует этого. Утро было холодное, пришлось утеплиться с по-
мощью термобелья. Шли медленно, чтобы могли подтянуться отстающие. 
Разряженный воздух учащал сердцебиение, появилась тяжесть в ногах. 
Спасались рассасыванием кусочков сахара и специальными таблетками, на-
сыщающими кровь кислородом. Из двенадцати членов команды шестеро все 
больше отстают. Вместе с Михалычем (А.М. Смычкович) иду с ними. Встре-
чаются довольно опасные участки, где необходимо быть особенно внима-
тельными. На высоте 3 800 метров четыре участника восхождения решают я решают 
вернуться вместе с одним из гидов в приют. Надо отдать должнолжное, что для 
первого восхождения для них такая высота – большая побпобеда. Теперь вдво--
ем идем догонять основную группу. 

Наконец, после пятичасового подъема мы на верершине. Высота 4 167 ме-сота 4 167 ме-
тров. Ликующие крики победителей, фотографирорование и поссле небольшой 
передышки долгий утомительный спуск сначачала к приюту, обед и снова у, обед и снова 
спуск в долину Имлиль, в родную для нас деревевню Аремд. За ужином востор-За ужином востор-
женные рассказы о впечатлениях и неожидаанный сюрприз от сопровожда-риз от сопровожда-

ющих нас гидов: мужское население деревни устроило для нас националь-
ные танцы и праздничный ужин. Счастливые и довольные утром выезжаем ные танцы

, где нас встречают свежий атлантический ветер, море и один из в Эссувейру, где в
ородов – Марокко. Город полон старинных крепостей и ме-самых красивых горос

тр торговли Медина – лабиринт узких улочек и белых четей. Основной центр ч
плым морем и с сувенирами мы возвращаемся в Мар-домов. Обласканные теплыдомов. Обласка

я домой, а пять нотариусов остаются для участия в озвращается дракеш. Часть во
ского нотариата. Но это уже другая история.конгрессе нотариусов латинскконгрессе нотари

Лилия ГУДКОВА, нотариус г. Москвы

Окончание. Начало на стр. 7

ЯРКИЙ СИМВОЛ РОССИЙСКОГО НОТАРИАТАВОЛ РОССИЙСКОГО ОЛ РОССИЙСКОГО
Коллеги А.И. Тихенко отмечали его

роль в реформировании российского
нотариата, умение осознавать истори-
ческую миссию нотариального сообще-ческую миссию нотариального сообще-
ства в России, отстаивать свою пози-а в России, отстаивать свою по
цию и убеждать оппонентов. Говорили ждать оппонентов
о его человеческих качествах, благода-
ря которым он имел много настоящих 
друзей и единомышленников. 

Выступающие признали, что сегод-
ня нотариат развивается по тому пути, 
который фактически был начертан Ти-
хенко. Отмечалось также о том, что в 
сложные времена, он сумел примирить 
государственный и частный нотариат. 

Присутствующие высоко оценили 
и поблагодарили создателей фильма 
«Анатолий Тихенко. Первый!», впервые 
показанного на этом мероприятии.

А.У.

Окончание. Начало на стр. 1
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